

V. FUENTES, F. GONZÁLEZ Y J.C. ROMO

Autoridades de comunas que integran plan "Calles sin Violencia", por aumento de homicidios:

# De manera transversal, alcaldes piden más policías, recursos y coordinación

Con mejores o peores resultados en el combate de los delitos, jefes edilicios reconocen que la sensación de inseguridad está presente en todo el país, sin excepciones.

Frente al incremento de los homicidios que se ha registrado en la Región Metropolitana y en otras zonas del país, alcaldes incluidos en el plan "Calles sin violencia", impulsado por el Gobierno y que comenzó a funcionar hace 15 meses, evaluaron la situación de seguridad en sus jurisdicciones y realizaron propuestas para enfrentar los delitos. Transversalmente, y con mejores o peores resultados, coincidieron en que todavía se requieren más recursos, incrementar las dotaciones policiales y acentuar la coordinación entre las instituciones.

Mientras ayer continuaban las diligencias policiales en torno al quintuple homicidio que dejó una balacera el martes en Lampa (ver nota central), ayer en la comuna de Florida, localidad de poco más de 10 mil habitantes, ubicada en Biobío, se confirmó el hallazgo del cuerpo de una mujer (23) desaparecida el martes. La Brigada de Homicidio de Concepción ratificó que los exámenes determinaron la participación de terceros en su muerte.

Con ese escenario, las autoridades consultadas coincidieron en que la sensación de inseguridad cruza a los vecinos de todo el territorio nacional.

El jefe comunal de Coronel, Boris Chamorro (PS), dijo que pese a que su ciudad es parte del plan "Calles sin violencia", "ha aumentado la cantidad de homicidios, al comparar los años 2023 y 2024, aunque hemos bajado en otros índices delictuales, como los robos a la propiedad privada y a vehículos". Recalcó que el incremento de los casos con víctimas fatales "nos tiene bastante complicados".

Abogó para que el plan "tenga una evaluación regional y nacional de aquellas comunas que formamos parte de él" y también manifestó que "debe haber una reestructuración de los operativos y la coordinación con las policías y, sobre todo, con el Ministerio Público".

Reconoció que "si bien han llegado recursos, a través de proyectos de la Subsecretaría de Prevención del Delito, que nos han permitido aumentar nuestra capacidad de cámaras de televigilancia y sumar equipamiento tecnológico en materia de seguridad, con la compra de drones y la instalación de alarmas comunitarias, de igual manera se han reducido los operati-



**OPERATIVO.**— En mayo pasado, un procedimiento policial en el cerro Chuño, en Arica, permitió allanar 37 domicilios vinculados a delitos de homicidio, narcotráfico y otros ilícitos cometidos por grupos criminales internacionales.

**“El número de homicidios ha aumentado respecto de 2023. En otros índices hemos bajado, pero el incremento de los homicidios nos tiene complicados”.**

**BORIS CHAMORRO (PS)**  
 ALCALDE DE CORONEL

vos policiales al interior de nuestra ciudad y creemos que ser parte de estos programas no se concibe sin una mayor presencia policial y seguridad hacia nues-

**“Este año los homicidios han ido a la baja, pero seguimos en números críticos. Queremos volver a cifras que nos situaban como una de las ciudades más tranquilas del país”.**

**GERARDO ESPÍNDOLA (PL)**  
 ALCALDE DE ARICA

tra población". Chamorro consideró necesario reevaluar el plan: "Hay que revisar los números y no podemos ser autocomplacientes con los resultados que

**“La seguridad es el problema más crítico del país y Talca no es la excepción. Aunque estamos bajo el promedio nacional, la sensación de inseguridad de nuestros vecinos es altísima”.**

**JUAN CARLOS DÍAZ (RN)**  
 ALCALDE DE TALCA

estamos teniendo, porque hoy, al menos en Coronel, la presencia policial, la falta de operativos y el aumento de los homicidios son nuestras preocupaciones".

En la misma región, Esteban Krause (PR), autoridad edilicia de Los Ángeles, expuso que tiene "una buena evaluación del plan". Aseguró que, dentro de Biobío, su zona "es la que ha mostrado mejores resultados, ha bajado sus índices de homicidio, pero también hemos pedido que se puedan incorporar otros sectores de la comuna", ello, según prosiguió, "para atender situaciones que se han ido presentando, porque, como todos sabemos, el delito va mutando, va cambiando de zonas" y "actualmente tenemos abierta una situación en el sector sur de la comuna, que debe ser atendida a través de estas acciones". Del plan resaltó que "el trabajo coordinado con las policías y el Ministerio Público ha dado resultados y la población lo percibe".

## "Cifras críticas"

En el extremo norte, el alcalde de Arica, Gerardo Espíndola (PL), detalló que "si bien hemos reducido de manera considerable los delitos de homicidio, que fue lo más grave y que hasta el año pasado mostraba un espiral ascendente, todavía mantenemos cifras críticas".

Espíndola enfatizó que "lo que necesitamos hoy es alcanzar los índices que teníamos antes y que nos ubicaban como una de las ciudades más tranquilas del país y que, en menos de 10 años, se transformó en una de las zonas con mayor cantidad de homicidios". Agregó que para mejorar la condición de seguridad de su comuna "hay que mirarla como una frontera, porque el límite con otros países no es solo una línea divisoria, sino que la ciudad completa".

Al manifestar su horror por lo ocurrido en Lampa, Espíndola recordó que "nosotros advertimos que eso iba a pasar en Santiago si no se protegía la frontera

ni se tomaban medidas, porque acá teníamos los homicidios en aumento, pero nadie escuchó".

## "No es suficiente"

Desde Maule, el alcalde de Talca, Juan Carlos Díaz (RN), expresó que "si bien nuestras estadísticas están por debajo del promedio nacional, igual la sensación de inseguridad en nuestros vecinos es altísima". Argumentó que "el plan 'Calles sin violencia' es un aporte, pero no es suficiente. Igual hay que destinar mayor cantidad de recursos y de dotación, que es lo que nos piden los vecinos de los distintos barrios". Díaz enfatizó que "junto con los patrullajes mixtos, entre personal municipal y Carabineros, estamos instalando oficinas para ampliar la cobertura y acercar la seguridad a los vecinos" y añadió que "de igual manera hemos aumentado la capacidad y cobertura de nuestra central de monitoreo para la instalación de cámaras de vigilancia".

## "Repensar prevención"

Su par de Valparaíso, Jorge Scharp (movimiento Transformar), sostuvo que "para abordar la crisis de seguridad que vive el país hay que revisar con autocrítica lo que se viene haciendo" y agrega que "establecer qué es lo que ha fallado y qué es lo que ha faltado es clave para encontrar una solución". Según Sharp, respecto de este tema "hay que hablar de inteligencia, hay que abordar la carencia de dotación policial en las ciudades, hay que repensar la prevención y también hay que meterse en los temas presupuestarios". Planteó que "tampoco hay que dejar de lado la salud mental, porque los niveles de violencia también tienen una explicación en ese sentido".